

# Los Escándalos de los Títulos Suppletorios

Desde los días de la concesión a la United Fruit Company y otras grangerías que se han otorgado en detrimento del patrimonio nacional, no ha ocurrido nada tan sensacional y tan alarmante como el acaparamiento de una inmensa extensión de terrenos en el norte de la república, mediante un título supletorio, que no ha costado más cincuenta centavos obtenerlo.

## Antes de pensar en el asunto bananero hay que estudiar la limitación de tierras a las compañías extranjeras

El diputado Mora ha estado estudiando el problema bananero que pronto será abordado en la cámara de diputados. Y sobre este importante asunto conversamos con él.

No creo, nos dijo el diputado Mora, que a la compañía le afecte en nada el impuesto que se fija en el proyecto presentado a la consideración del congreso. A la United no le estará interesando mucho el que se fije o no el impuesto; de considerarlo excesivo, su mismo poderío le da facilidades para reponer ese gasto que tenga que hacer; la compañía no pierde nada.

Yo soy de los que piensan que, antes de resolver ese asunto, hay que abordar otro de mayor importancia y que si constituye un verdadero peligro para los costarricenses, para el país. Hay que pensar en la limitación de las tierras para las empresas extranjeras. Y a la par de esto proceder a la división de tierras para los costarricenses: con esto último se gana mucho porque entre más trabajen las tierras los nacionales, mayor será la riqueza nacional.

Este es un problema de gran trascendencia para la república y que los poderes ejecutivo y legislativo deben abordar con empeño, con patriotismo, para dejar garante la propiedad territorial de la usurpación extranjera, o mejor dicho, de la usurpación de la United Fruit Co.

También se presenta el problema de los ferrocarriles. Este es otro asunto que hay que estudiar con mucha atención.

En una palabra, es de gran importancia dar un paso efectivo hacia la verdadera nacionalización de nuestras tierras. Pero ser en esto prácticos: dejarnos de tanta discusión y avanzar en lo real para defender nuestras tierras. Abolir esa ley de títulos suppletorios, que nos da

denuncios, que solo se prestan para especulaciones mezquinas en provecho de la United y otras compañías extranjeras y en grave perjuicio de los intereses nacionales. Abolir la llamada ley de gracias municipales, porque el amparo de esta ley los denuncios de gracias municipales están también pasando a poder de tales empresas. Hacer una ley que sea un dique indestructible a esa desmedida especulación de nuestras tierras; que evite el traspaso de nuestro territorio a las compañías extranjeras.

## La higiene de la ciudad y la facultad de medicina por extensión

La higiene de la ciudad, que un empleado municipal calificó en términos poco amables al hacer notar los swamps y los pozos negros y los zanjones y los depósitos de mosquitos y de moscas que abundan por todas partes, es tema que no preocupa a la honorable facultad de medicina comprometida en discusiones poco edificantes que no tienen sino a estimular la vanidad y el orgullo de los componentes de la sabia institución.

Podría la facultad justificar su existencia que no tiene ninguna base, si destinara sus ocios y sus discusiones al mejoramiento de las condiciones higiénicas de la ciudad, que son tan desastrosas, que laman la atención del observador más superficial.

La mortalidad tan alta, las enfermedades que asolan a la población y el número siempre creciente de los enfermos que acuden a los hospitales, muestran de una manera terminante, el descuido terrible en que se mantiene la higiene de la capital no obstante la existencia de una secretaría de salubridad pública, de una comisión de higiene municipal y de una notable facultad de medicina por extensión, que no ha tenido escrúpulos de conciencia para pedir, en estos momentos de crisis, un subsidio de colones 150.000 para construir un edificio para albergar una escuela de medicina sin profesores, sin alumnos y sin laboratorios. C'est la vie

### Cincuenta centavos por diez mil hectáreas

La operación es sencillamente fabulosa. Se trata de una valiosa adquisición de 10.000 hectáreas de tierras fértiles, aptas para cultivo de frutas tropicales, que han pasado de menos del estado a las codiciosas manos de empresarios particulares, que contaron en sus gestiones con el apoyo de empresarios políticos que estaban arriba en el momento que se tramitaba la concesión.

### Un exsecretario de estado interesado en el negocio

Este negocio que tiene todas las apariencias de un affaire escandaloso que no cede en importancia a los escándalos que promovió la compañía francesa del canal de Panamá, ha tenido un master mind un genio consejor como podríamos decir traduciéndolo libremente a esta frase, en la persona de un exsecretario de estado, que bajo el poder hace unas semanas, por haber desafiado en la oapuestación que le había impuesto el presidente de la república en el asunto relacionado con la gobernación de una provincia marítima.

### Se trata de vender la concesión a la Pirris Farm Co.

La validez dudosa de los títulos suppletorios adquiridos en estas circunstancias, en los precisos momentos que se trata de regular esta forma encubierta de posesionarse del bien nacional, parece que se piensa protegerla en una cesión que se haría a una compañía bananera que esta interesada en la adquisición de esas tierras para la plantación de bananos y frutas.

### Tercerías y otros tricks legales

El traspaso de la propiedad a la Pirris Farm Company revela un plan bien meditado y mejor estudiado de defraudar al estado en una forma que no le permita reivindicar la tierra, que por medios ilícitos le han arrebatado del patrimonio nacional.

Tercerías discusiones acerca del dominio, ignorancia de los métodos que se han empleado para la adquisición del inmueble y los recursos legales se emplearían para pelear la posesión de estos terrenos, que difícilmente volverían a poder de la nación.

### Un abogado oficial en el asunto de bananos en el caso

La operación que nos ocupa se ha llevado a cabo bajo los auspicios favorables de un dios menor, que se ha hecho famoso por su oposición al jefe del partido republicano, a quien le arrebató de la mano el laurel de la victoria en las elecciones municipales de enero.

Abogado del gobierno en los asuntos bananeros, una indicación suya a la Pirris Farm Company en el sentido de que adquiera la tierra que le ofrecerá un amigo que le propondrá la cesión del terreno, tiene todas las probabilidades de éxito, especialmente en este momento, que el exsecretario de estado tiene la palabra oficial en las cuestiones bananeras.

### Seiscientos mil colones el precio de la concesión

600.000 colones es el precio de la concesión que se ha ofrecido a la compañía bananera mencionada, y a la hora que escribimos estas líneas, estamos obteniendo infracción concreta que publicaremos en las próximas ediciones para ilustrar al público costarricense acerca de la historia más escandalosa de los últimos veinte años.

### Aviador alemán proyecta un viaje trasatlántico

Washington 31.—Se tienen noticias de un aviador alemán que intenta emprender un viaje de cruce del atlántico en el mes de agosto próximo realizando el viaje en condiciones de la mayor reserva, y sus planes aún no han sido publicados en la prensa.

### La cuestión religiosa mexicana se arregla

México 31.—El gobierno aprobó un plan para el próximo arreglo de la cuestión religiosa. Se menciona al arzobispo Ruiz Flores para que emprenda negociaciones con la administración referente a esta cuestión que tanto apasiona a los mexicanos. El nido dividido a la familia mexicana por algunos años. Una manifestación de estudiantes hizo ayer una demostración de simpatía al presidente Portes Gil. Se pronunciaron discursos. El presidente de la república presenció el desfile, aclamándole los estudiantes. El embajador americano Morrow regresó de Washington procedente de Englewood, donde asistió al matrimonio de su hija con el coronel Charles A. Lindbergh. La confederación de cámaras de comercio pidió al presidente de la república la supresión de los timbres en obsequio de la infancia en ciertas regiones del país.

### Noticias Cablegráficas Los aliados están de acuerdo en las reparaciones

París 30.—La comisión de expertos de los aliados logró por fin ponerse de acuerdo después de grandes discusiones en que la suerte de la comisión parecía estar en la balanza de los delegados ingleses. La comisión de reparaciones ha fijado un porcentaje de distribución de las reparaciones alemanas que se distribuirán entre los aliados, siguiendo el plan propuesto por el representante americano Owen Young, que sometió a la consideración de los expertos nuevas figuras de ajuste que merecieron la aprobación de los aliados.

### Memorial Day en New York

New York, 31.—Las fiestas de celebración del Memorial Day tuvieron manifestaciones grandes de entusiasmo en todo el país, especialmente en esta ciudad, donde hubieron grandes desfiles en la tumba de Grant en Riverside y en el monumento a Lafayette. Canfp, hijo de uno de los veteranos de la guerra de secesión y otros veteranos tomaron parte en las ceremonias.

### Exámenes en la academia naval

Washington 31.—Mishpman George H. Lares de Washington obtuvo las mayores calificaciones de su clase en las exámenes de la escuela naval.

## La farsa del "Congreso" venezolano

El cable con su laconismo acostumbrado nos anuncia la repetición de la farsa de 1923, con un nuevo Marquez Bustillos para Presidente de Venezuela, elegido no por el sufragio popular sino por un congreso ad-hoc, cuyo número con su presidente componen una docena.

Esta jauría de energúmenos rabiosos de la libertad del pueblo venezolano han nombrado como presidente de la "República" al doctor Juan Bautista Pérez, uno de los criados de Gómez y a Gómez, el tuchún andino, jefe supremo del ejército nacional; que para el caso es igual que si lo hubieran nombrado a él presidente.

El nombramiento del doctor Pérez ha sido para aplacar la opinión pública, que como consecuencia de tanta opresión muestra un gesto

de justa vindicaciones y pretende parar el continuismo de ese régimen tan funesto para el pueblo venezolano, y hasta para el decoro internacional.

El maniquí de "Presidente", producto de ese guñol de congreso, cuyos actores maneja Gomez con los hilos del oro corruptor, será en este nuevo carnaval canibalesco, un autómatas mandado por su amo y amo vitalicio de la nación venezolana.

Esta nueva faz de la tiranía, nos demuestra de una forma convincente que para acabar de una vez con tanto oprobio e infamia, debemos apelar a la revolución armada, como único medio de salvación, pues nuestras rebeldías sobre la mesa del café, del restaurant en los círculos sociales, políticos o en la prensa es infructuosa, pues jamás podrán pasar las fronteras del despotismo. Es necesario el sacrificio individual para formar una fuerza colectiva, es preciso la imitación del pueblo francés el 14 de julio de 1789 en la gloriosa toma de la Bastilla.

J. FELIX MEZA B.

EDITORIAL

# El cine parlante amenaza a la lengua española

Uno de los elementos más poderosos de publicidad moderna—el cine—que refleja las modalidades y la vida diaria y las costumbres de un pueblo, ha optado nuevos medios para apoderarse completamente de un campo que es suyo, de un campo que ha conquistado, gracias a la mediocridad de las exhibiciones que logran impresionar la retina de un público superficial y voluble, que se recrea en los espectáculos fáciles que no le ocupan la mente.

La popularidad del cine, que es una ampliación de un teatro al alcance de mentes infantiles, se explica por la aparente falta de asunto o motivo en el fondo de las piezas que se desarrollan en la pantalla. Un desfile de cuadros, un desfile de fotografías tomadas desde los ángulos más ventajosos, que presentan a los sujetos en las formas más cautivadoras, y un poco de luz y mucho de trick componen los principios clásicos que entran en la edición de una film.

Un esfuerzo fotográfico nada más que prospera al favor de la ingeniosidad del director y de la habilidad del cameraman que se combinan para enfocar las cosas desde un plano, que a la par que les preste un poco de realidad, un poco de atmósfera como se dice en el argot de los cinematografistas, dan a las escenas ciertos aspectos que no podrían conseguirse por otros medios, ciertos aspectos que le están negados al teatro y que son los elementos que se han usado para obtener devotos a esta nueva forma de distracción, que ha asumido caracteres populares.

La película americana peca de banal. No hay tema propiamente hablado y los asuntos que se desarrollan tienen una continuidad que fatiga al espíritu más vulgar. No reflejan la vida diaria, porque el teatro en cualquiera de sus modalidades debe representar los aspectos reales de la vida, la experiencia misma de la vida, y no una ficción caprichosa que se empeña en mostrar otras fases, aunque se invoquen en su favor tendencias moralistas.

De antemano sabe el público cómo terminará el espectáculo que está observando en la pantalla. Un feliz epílogo, por no decir un tonto epílogo, puede adivinarse desde el comienzo de la escena, coronará la obra. No hay esos intermedios que mantienen en suspenso el espíritu, que lo hacen pensar, que lo obligan a estar ansioso del desenvolvimiento de la pieza, pendientes del final que el autor ha tenido la habilidad de presentar en una forma complicada y real al mismo tiempo.

Los europeos han sido más afortunados en este asunto. Teniendo un valioso stock de material, una tradición secular literaria, un ambiente propicio, han logrado filmar a los mejores autores, a los autores consagrados por la Academia o por el público, que han prestado su contingente a la expresión cinematográfica, que ha podido por otra parte desarrollarse, merced a la circunstancia de contar con un público elite, si se permite la palabra, que patrocina los espectáculos.

Un escenario writer, el escritor que se encarga de hacer una síntesis de las obras que han de filmarse en Hollywood modificó de tal manera un trabajo del famoso dramaturgo belga Materlinck, que este rehusó dar su aprobación, y en ese orden, la película americana ha tenido que usar, la mayoría de las ocasiones, los servicios de escritores mediocres que según las inspiraciones de directores improvisados, especies de parvenue literarios sin cultura y sin conocimientos. Es el mexicano que hace el papel de bandido con puñal en mano, o el inglés ridículo con monóculo que quiere casar con una mujer rica, o el sudamericano con bigotes y patillas que se enamora furiosamente como Otelo, o el italiano que se presenta ejerciendo la vendetta o indigestándose con un plato de maca-

**EL SOL**

Suscripción mensual ..... ₡ 2 00  
 Número suelto ..... 0 10  
 Número atrasado ..... 0 20  
 Anuncios, precios convencionales

OFICINAS: 50 varas al Sur de la Imprenta Alsina,  
 contiguo a la Imprenta Ernesto Ortiz.

Administrador: I. PASTOR - Ap. 789 - Tel. 3404  
 Agente de Anuncios: J. FÉLIX MEZA B. - Tel. 2584

rrones, los temas favoritos de las cintas que envían a las cinco partes del mundo para pervertir a un público que no tiene nociones de las cosas que están desfilando ante sus ojos, y que les acepta desde luego como asuntos verdicos.

Se ensayan en estos momentos nuevos medios que contribuirán a aumentar la influencia pernicioso del cine americano en estas latitudes. Se trata del cine parlante que ha adaptado la lengua inglesa como medio de expresión que tendrá grandes repercusiones en la formación nacionalista de estas nacientes repúblicas. La lengua es un símbolo de la patria, es una tradición de nuestros mayores, es una herencia, la más preciosa que conservamos como emblema del resto de soberanía que aún nos queda, y no debemos permitir que sea substituída con un idioma extranjero porque sería fatal para el futuro de estos países, que están pendientes económica y políticamente de los Estados Unidos.

Es un deber patriótico oponerse a los avances del cine parlante. No debemos tolerarlo porque sería renunciar a la tradición más noble que conservamos de nuestros antepasados, a la lengua de todo un continente.

**Doctor A. Acosta Guzmán**

Médico-Cirujano Alemán

Ginecología                      Obstetricia

Aparato Digestivo

Consultorio: Clínica Figueres

HORAS: 10.30 a 12 — 3 a 4

Teléfono oficina 2400 — Habitación 3585

**Un Buen Piano**

Lo encontrará siempre donde

**PIZA E HIJOS**

**CLUB PALAIS ROYAL**

Altos del Teatro Raventós

DOMINGO DOS DE JUNIO

Nuevos y sugestivos actos  
de variedades

Cenas Danzantes

Alegría -- Elegancia

Servicio

# Asegurar nuestro territorio e impulsar la agricultura es deber de todo costarricense

El diputado don Moisés Aguilar, sin duda alguna animado de verdadero patriotismo, con justicia ha puesto su mirada en la frontera sur, en la región de Cañas Gordas; digno de escarnio es su propósito de nacionalizar aquella apartada región pero con mucho respeto me permito manifestarle, que creo que para lograr su objetivo, no ha tomado el camino más corto y de resultado efectivo; a mi juicio el primer paso que debe dar el Sobe-rano Congreso, es el de guardar como reserva del Estado aquellas tierras, declarándolas inde-nunciabiles.

Cañas Gordas, por la feracidad de su suelo y magnífica posición topográfica, está llamada a ser un emporio de riqueza. En algunos agricultores de pueblos de la vecina del Sur, limítrofes de Cañas Gordas quienes en la actualidad tienen más fácil comunicación que nosotros, ha despertado la codicia.

En 1925 se presentó una dificultad, por cuanto se le prohibió a un señor panameño con residencia en aquel país, cerrar parte de las sabanas de Cañas Gordas, hacer construcciones y cultivos estables; por ausencia del subinspector de hacienda y agente principal de policía de Pueblo Nuevo de Coto, me tocó resolver la cuestión, pues el agente de policía de Cañas Gordas, se presentó en la oficina, entonces a mi cargo, con una nota del señor gobernador de la provincia de Chiriquí, en la que pedía inmediata explicación, de porqué se le prohibía a un panameño, hacer trabajos en aquella zona; no tenía razón ninguna aquel funcionario para su proceder, pensé que pudiera estar mal informado y como costarricense y funcionario público en aquel momento, de la mejor manera pero sin un solo concepto en detrimento de nuestro derecho en aquella región, di la explicación pedida y exigí respeto para nuestro territorio; copia del oficio enviado al señor gobernador de Chiriquí, la envié al señor ministro de gobernación y policía que lo era don Rafael Castro Quesada y me manifestó que la forma de arreglo dada a la cuestión, era también el sentir de la secretaría a su cargo, y que debía mantenerse ese criterio.

Después de este asunto, siguieron muy frecuentes visitas de personas de diferentes nacionalidades en busca de terrenos para posesionarse, ahora que una compañía hace grandes trabajos agrícolas en Panamá, en la zona fronteriza y que se ha construido el ferrocarril a puerto Armuelles, despiertan las fértiles tierras de Cañas Gordas, mas la codicia de los agricultores y especuladores y en un pequeño descuido, el mejor día se presentarán al país, graves conflictos en el problema agrario.

Si la mira del señor Aguilar fuera crear un resguardo con el fin de velar por el no acaparar miento de aquellas tierras, evita el contrabando y otras irregularidades que frecuentemente ocurren en aquella región y que no es posible que pueda controlar la Jefatura Política de Osa, que tiene su asiento en Buenos Aires, por la dificultad que presenta la vereda y la mucha distancia que los separa, estaríamos perfectamente de acuerdo, pero no es así; el señor Aguilar presenta la cosa con otro carácter que dada a experiencia que en la material se tiene, su idea de nacionalizar esperando que los guardas hagan fincas y se queden, definitivamente en esos lugares resulta utópico; pero como estas cosas no pueden decirse sin aportar datos preciosos, voy a recordarle casos que él conoce.

Recordará el señor Aguilar, que cuando fué nombrado Subinspector de Hacienda de Pueblo Nuevo de Coto, nuestro querido y recordado amigo don Rafael Quirós Mora, quien fué todo honradez y actividad solo tenía en mira, nacionalizar aquella región llevando de alta como guardas a individuos trabajadores en la agricultura; hizo un trato para realizar su hermosa idea pero con dolor confesemos

que el fraeaso fué absoluto y conste que aquel resguardo como todos los de la República tenía la herramienta necesaria, y en la lista que aparece en el proyecto, faltan sierras para trabajar a mano, una caja de herramientas de carpintería y medicinas.

Para las personas que no conocen la organización de nuestros resguardos fiscales, estará muy bien el proyecto del señor Aguilar y quizá crean que a las que llegan de guardas a Cañas Gordas, se habrá dado la tierra pero no es así; a los que acepten el puesto de guarda para cumplir con el noble deber de nacionalizar aquella región, se le impone un castigo: dice el proyecto: "A cada uno de estos guardas el estado le entregará un lote de 20 hectáreas de terreno baldío etc", todo ciudadano costarricense tiene derecho a 50 hectáreas en los baldíos del cantón de Osa, por qué a los guardas no se le da ese derecho? La ley Aguilar, así llamándola, dice: "Si cinco años después de estar en posesión de ellas ha sembrado la mitad o más de cultivos estables, el gobierno le extenderá título de propiedad de las tierras, sin costo alguno para el beneficiado". La ley que autoriza el denuncio de 50 hectáreas en el cantón de Osa, da el término de diez años para ponerse dentro de las prescripciones de ley, que son, de las 50 hectáreas trabajar la quinta parte o sean 10 hectáreas, en la forma siguiente: 5 de cultivos estables y 5 desmontadas; en cualquier momento que haya llenado este requisito el gobierno enviará a un ingeniero que haga la medida y extienda el título de propiedad al denunciante sin gasto ninguno. La ley Aguilar exige 10 hectáreas de cultivos estables, la otra solo cinco.

Vemos otro castigo que impone el señor Aguilar, a los que vayan como guardas a nacionalizar aquella región, los guardas tienen asignado en el presupuesto general, Cl. 125.00 como sueldo, a los de Cañas Gordas, por ir a hacer una labor meritoria se les rebaja a Cl. 75.00

Estando los resguardos de Coto y Golfo Dulce en mejores condiciones que las que ofrece el señor Aguilar, al resguardo de Cañas Gordas fue imposible a los Subinspectores señores Quirós, González, Murillo y Castro, lograr que siquiera uno de sus subalternos hiciera una hectárea de cultivos estables, habiendo pasado años enteros como guardas, individuos que antes de aceptar el puesto, habitualmente trabajaban en la agricultura; tanto en Golfo Dulce como en Coto, he visto dar de alta a personas que tenían su finca más o menos bien hecha y en vez de aumentar sus trabajos estimulados por el sueldo que les hacía más facilidades, con pena vimos esas fincas caer casi en abandono; pídase opinión al señor Inspector General de Hacienda don Ulises Acosta y estoy seguro de que se oirán manifestaciones de desaliento, él como agricultor, ha instado a los subalternos que prestan servicio en lugares donde hay baldíos para que hagan sus fincas y en muchas partes no se ha conseguido siquiera, que hagan un pequeño potrero para encierro de las bestias de servicio del mismo resguardo.

Procure el señor Aguilar que a la mayor brevedad sea creado el resguardo de Cañas Gordas que es una verdadera necesidad pero repare la injusticia que sin mala intención ha cometido disminuya el número de guardas a diez, nómbrase también un oficial secretario que es muy útil en lugares muy apartados y páguesele el sueldo que fija el presupuesto general y sin pérdida de tiempo hágase la gestión indenunciable aquella región y fórmúlese la ley que autorice la distribución de aquellas tierras en pequeñas parcelas, siendo el máximo 50 hectáreas, entre trabajadores agrícolas costarricenses y se habrá hecho un beneficio al país.

JULIO MONGE C.

## Los asuntos de Nicoya.-Quejas contra el Jefe Político y tolerancia para el Subinspector de Hacienda.

En nuestra edición de ayer dimos cuenta de ciertas delaciones hechas y que tienen que ver con el gobierno local de Nicoya.

Ampliando hoy esas informaciones, podemos decir que quien expuso esas quejas ante el Ejecutivo lo fue don Alberto Flores, vecino de la ciudad de Nicoya.

Entre esas quejas, el señor Flores manifiesta que el Jefe Político de aquella localidad ejerce una especie de tiranía; que tolera ciertos desmanes al Jefe del Res-

guardo, el que con frecuencia incurre en faltas castigables.

De paso hace ver que hay alguna incorrección en el manejo de los fondos comunales, siendo esto un asunto de mayor atención y por lo que el Gobierno decidió comisionar a un empleado de la Secretaría de Gobernación, para que parta para Nicoya a efectuar una minuciosa investigación en todas esas quejas y sentar las responsabilidades del caso una vez comprobadas.

## Plan para el sorteo del 9 de Junio de 1929

Emisión de 4,000 billetes a razón de ₡ 20-00 cada uno divididos en vigésimos, a ₡ 1-00 el vigésimo

Valor en premios: 50,400.00 colones

1 premio mayor de ₡ 20,000.....	₡ 20,000-00
1 " " " 4,000.....	4,000-00
1 " " " 1,000.....	1,000-00
3 " " " 500.....	1,500-00
31 " " " 200.....	6,200-00
10 aproximaciones al primer premio 5 (anteriores y 5 posteriores), de ₡ 200-00 c/u.	2,000-00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 100-00 c/u.	1,000-00
39 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de ₡ 100 cada una.....	3,900-00
360 terminaciones a la última cifra del primer premio, de ₡ 30-00 cada una.....	10,800-00

456 premios Valor..... 50,400-00

## GUSTAVO BRENES

EMPRESARIO CONSTRUCTOR

300 varas al Sur del Teatro Moderno  
Apartado 1202 — Teléfono 1163

FABRICA DE MOSAICOS

Variado surtido en macetas y balaustradas  
Los mejores materiales y a precios más bajos También materiales de cloacas del país y extranjeros

EMPRESA DE TRANSPORTES

Equipada con potentes y modernos camiones San José Costa Rica

LLAME A ESTE TELEFONO Y SERA ATENDIDO INMEDIATAMENTE

EXCELENCIA EN MATERIALES DE CONSTRUCCION

En este Depósito encuentra usted arena ladrillo, cal, mezcla y piedra quebrada de todo tamaño

## En estos días se hicieron algunos cambios de autoridades

Durante estos últimos días ha habido varios cambios de autoridades, debido a las muchas quejas que de cada pueblo llegan contra muchos de esos funcionarios.

En la secretaría de gobernación hay muchos expedientes relacionados con estos asuntos.

Como consecuencia de ello el jefe político de Nicoya,

don Jesús María Mariño, fue a reponer al jefe político de Tres Ríos señor Vicente Campos, que cayó de su puesto. El de Aserrí, señor José Castillo, pasó a Coronado, y para la primera localidad será nombrado el señor Andrés Corrales.

También se nos informa que habrá cambio de jefe político en San José.

## TEATRO AMERICA

VIERNES 31 DE MAYO

SOLAMENTE A LAS 7

Gran éxito de la Compañía de Perros Comediantes

TRAIGA SUS NIÑOS POCAS FUNCIONES

Domingo: ARTISTAS UNIDOS presentan el grande y popular artista DOUGLAS FAIRBANKS en

La Máscara de Hierro

YA QUEDAN POCAS LOCALIDADES

## Se espera un buen resultado de las gestiones del señor Fábian para conseguir barcos que transporten bananos por el Pacífico

Los agricultores de la región del Pacífico, principalmente los productores bananeros, están a la expectativa sobre el resultado que den las gestiones que don Víctor Fábian hará en Alemania e Inglaterra para mejorar el transporte de nuestros productos por el Pacífico.

Principalmente, esas gestiones van dirigidas a conseguir que barcos alemanes e ingleses toquen en Puntarenas para recoger el banano que por ese puerto se pueda exportar a fin de colocarlo en los mercados ingleses y europeos.

Estas gestiones irán muy bien encaminadas y muchos de los agricultores esperan que tales actividades darán un resultado muy satisfactorio para sus intereses.

De conseguirse esto, se habrá dado un paso muy avanzado hacia el porvenir de la agricultura de la región del Pacífico, librándose en todo de la imposición de la United que obstaculiza toda facilidad de transporte por el Pacífico en barcos que no sean de su propiedad, para mantener así el predominio que viene ejerciendo desde que sentó sus reales en tierras costarricenses.

## BANCO DE COSTA RICA

Tipos de cambio

New York.....	4.005 1/2
Londres.....	19.45
París.....	0.159
España.....	0.570
Italia.....	0.212
Suiza.....	0.773
Bélgica.....	0.558
Berlín.....	0.9612
Amsterdam O..	1.615

San José, 31 de mayo de 1929.

## La tranquilidad ante todo

Tiene usted dinero, hogar, comodidades; todo lo tiene menos tranquilidad porque los zancudos, las moscas, las cucarachas y todos los insectos que puso Dios en la tierra, lo mortifican. Contra siete pecados siete virtudes, contra el veneno el antídoto y contra los insectos el insuperable FLY HOTCH, de venta en el almacén de Rogelio E. Pardo.

Si su bicicleta no tiene neumáticos  
«REX FOX»  
no tiene lo mejor  
¡¡Cámbielos hoy mismo!!  
CICLO CLUB

## En la cantina

El cliente entra sediento y pide un refresco. El cantinero le sirve inmediatamente un refresco.

El cantinero: —Está usted servido, señor.

El cliente: —Gracias, ¿qué refresco es ese?

El cantinero: —Es una Kola, señor.

El cliente: —¿Qué marca?

El cantinero: —La mejor y más acreditada marca «Runnebaum»

## La fiesta del Corpus Christi en esta capital y en Cartago

Como de costumbre se celebró ayer la fiesta del Corpus Christi en esta capital.

El altar correspondiente a La Merced llamó mucho la atención por su lujo, constituyendo una novedad.

La procesión del Corpus Christi en Cartago, se hizo con una tropa armada, como se acostumbraba hacerlo hace algún tiempo.

Tenemos toda clase de repuestos para las máquinas  
VESTA  
aunque no los necesite  
CICLO CLUB

## Las mujeres podrán ser regidoras o síndicas en nuestro país

Ya se publicó el proyecto de reformas a la ley electoral y entre las novedades que se encuentran en él está:

Las mujeres que sepan leer y escribir mayores de veintidós años o de dieciocho, casadas, podrán, si piden su inscripción en el Registro Cívico y no tienen impedimento de acuerdo con el artículo 3 de esta ley, ejercer el sufragio y ser electas para integrar como regidoras o síndicas, los Municipios de la república.

No faltará, pues, quien diga a una buena moza:

Cia, d... ..

# FERRETERIA Miguel Macaya & Cía.

Maquinaria e implementos para agricultura  
Material para construcción - Medicinas para animales

Gran existencia en tela metálica y en láminas  
de hierro imitación piedra y ladrillo para paredes

Contamos con un surtido muy completo

de pinturas y barnices

Tomamos el mayor interés en abastecer a los constructores con toda clase de material que

necesiten para sus trabajos, pues tenemos

al respecto, una línea extensa.

## THE FIRST NATIONAL BANK OF BOSTON

ha remitido al

## BANCO INTERNACIONAL DE COSTA RICA

para la venta

## SUS CHEQUES DE VIAJEROS

los cuales se encuentran desde hoy a la disposición del público

San José, abril 3 de 1929.

### Orquesta Imperial

Le ofrecemos a Ud. un nuevo conjunto musical (Orquesta Jazz-Band) compuesto de magníficos elementos y el cual se dedicará a amenizar toda clase de Fiestas Sociales. Repertorio extenso y moderno y precios al alcance de todos.

En espera de sus gratas órdenes, somos de Ud. altos. y Ss. Ss.

Julio Jiménez Q. y Rafael Montero

Ferretería Macaya

Una sirvienta que no es acreedora a la confianza de sus patrones

Una muchacha de apellido Brenes había entrado al servicio de una respetable casa de esta capital.

Como ella diera muestras de no ser capaz de quebrar un plato, se la tomó confianza, pero hace dos días fue tentada del demonio y alzó el vuelo llevándose muchos objetos de valor.

La sirvienta se ocultó en casa de cierta amiga y después de insistentes pesquisas se logró hacerla entrar en razón para que devolviera todo lo robado.

### Patronato Escolar de Santa Cruz

Después de una reunión de padres de familia verificada en la ciudad de Santa Cruz, con asistencia del personal docente de la escuela, se reorganizó el Patronato Escolar en la forma que sigue:

Presidente, don Fabio Arrieta R.; Srio., Lic. don Tito Chaverri C.; Tesorero, doña Rosaura de Matarrita; Vocales: doña Magdalena de Rosales, doña Clorinda de Morales, don Francisco Isuuro Briceño, don José María López, don Rafael Bonilla, don Aníbal Leal, don Segundo Gómez, don Rubén Chavarría y doña Bonifacia de Chaves.

### Espontánea Manifestación

A consecuencia de una caída, mi niñita María del Rosario fracturóse el brazo izquierdo. El accidente ocurrió poco antes de las diez de la noche. No obstante lo intempestivo de la hora, el doctor don Alejandro Vargas Araya vino a mi casa inmediatamente que se llamó, atendiendo a mi hijita con la mayor solicitud. Debido al acertado tratamiento que empleara ese acreditado Profesor de Osteopatía, la paciente pudo restablecer en brevísimo tiempo y de manera radical, de las dos serias fracturas que acusara la radiografía que de su brazo se había obtenido.

Por este público deseo significar a nombre de mi esposa, de mis hijos y en el mío propio el agradecimiento más vivo hacia el citado doctor Vargas Araya, loando sin reservas su competencia y actividad en el ejercicio de su noble profesión.

Director del Correo Nacional

### Las Mejores Maderas del Pacífico

garantizadas las ofrece

## RAMON SEQUEIRA

Cincuenta varas al Sur del Almacén

Eléctrico de don Alfonso Altschul

Teléfono 2539



Apartado 3439

### Las magníficas maderas del Pacífico

Yo las tengo en mi depósito 100 varas al Oeste de doña Adela v. de Jiménez

Habiendo aumentado mi clientela al ciento por ciento, he instalado un modernísimo aserradero para atender debidamente y ofrecerles aserrar al bajísimo precio de 3 CENTIMOS PULGADA SIN PAGAR EL DESCARGUE.

Aserradero: 200 varas al Oeste del Pacífico

## Ramón León h.

San José

Costa Rica

Telefonos: Aserradero; León & Zúñiga 3515  
León Ramón: Depósito 3032

### Cincuenta mil colones que duermen el sueño de los justos

Desde el año pasado, nos informan de Orotina, se votó la suma de cincuenta mil colones para proceder al arreglo del camino entre esa ciudad y San Mateo.

Y hasta la fecha, dicha suma no ha podido ser entregada para ese importante trabajo, y mientras tanto el camino va de mal en peor como absurdo estímulo a la agricultura.

Los vecinos de San Mateo y Orotina esperan que el gobierno se interesará por el arreglo de esa carretera que es de gran importancia.

### La conferencia de esta noche por el Lic. Fournier

Sobre los asuntos bananeros que hay pendientes de discusión en el Congreso, el Lic. don Ricardo Fournier dictará una conferencia que ha de verificarse esta noche en el Teatro Adela y que es patrocinada por el Centro de Estudios Económicos del País.

Dada la preparación que el Lic. Fournier tiene sobre la materia, tal conferencia vestirá suma importancia para todas aquellas personas que están interesadas en el desarrollo de este negocio.

## Hamburg - Amerika Linie

Salidas de LIMON, Costa Rica, para: CHERBOURG - PLYMOUTH - AMSTERDAM HAMBURGO,

vía Colón, Colombia, Curazao, Venezuela

V. GALICIA 7,000 Tons. 5 de junio  
MN. ORINOCO 2,000 Tons. 14 de junio

### GUATEMALA - MEXICO

V. GRUNEWALD 6,000 Tons. 7 de junio  
V. RUGIA 75,000 Tons. 5 de junio

### Salidas de CRISTOBAL para:

HAMBURGO - AMBERES, directo 18 días, 6 vapores al mes  
BUENAVENTURA - PERU - CHILE 6 vapores al mes  
LOS ANGELES SAN FRANCISCO, Cal. 4 vapores al mes

Para informes:

Victor Fabian

San José y Limón

## Sastrería Modelo

300 varas al sur del Teatro Nacional. Apartado 1101.

Créditos de vestidos por abonos convencionales. Esta sastrería ofrece a Ud. toda facilidad para vestir elegantemente con pagos al alcance de todo sueldo. Visítenos y ofrezca un abono para un vestido. Será bien atendido. Garantizamos honradez y puntualidad en todo trabajo.

## PARA REJUVENECER:

Tintura vegetal instantánea del profesor Lengo. La única tintura para el pelo verdaderamente vegetal, a decir:

## INNOCUA

La única que puede dar al pelo su primitivo color natural.

Pídala en las mejores boticas o a los únicos distribuidores para Costa Rica,

General Agencies y Trading Co.

Suc. de Delcore y Co.

Passage Dent. Teléfono 3012

## CONSULTORIO MEDICO

ANALISIS CLINICOS

Heces — Orines — Espujo y — Sangre  
HORAS: DE 10 a 12 m. y de 2 a 5 P. M.

HUMBERTO ZAMORA VARGAS  
FARMACÉUTICO

Tel. 2455

Apar. 64

### Medias Finas

Nada más elegante que una media fina, cubriendo una bien torneada pierna de mujer. El traje, si no está acompañado de una buena media, no puede lucir. En San José hay gran cantidad de tiendas de moda que tienen surtido de medias, pero ninguna como la de don Calixto Madrigal; ver y creer; sus propios ojos lo convencerán.

CATRES

Tiene que ver nuestro surtido antes de comprar  
CICLO CLUB

Imp. de EL SOL

# Pan American Airways Inc.

Servicio de pasajeros y correspondencia entre los Estados Unidos, las Antillas, México, Centro y Sud América

## FRANK WHITING

Representante Apoderado

# Página de la Sociedad

## El almuerzo de ayer en el hotel Metrópoli

Con motivo de haber celebrado ayer el día de su santo el licenciado don Manuel Ulloa Lizano, sus amigos y compañeros de oficina dispusieron festejarlo con un almuerzo en el hotel Metrópoli.

Fué una fiesta grata y cordial a la cual asistieron además del festejado los siguientes jóvenes: don Rafael Manzanares, don Macario González, don Ricardo Truque, don Juan Mora, don José María Chinchilla y Napoleón Cruz.

Después de un rato de amena y discreta charla finalizó este ágape de cuya celebración conservan los asistentes un grato recuerdo.

"El Sol" hace presente por este medio sus felicitaciones al señor Ulloa, con ocasión de haber celebrado ayer la fecha de su onomástico.

## Viajeros

A Turrialba regresaron el doctor don Carlos Umaña y su señora esposa doña Lucrecia de Umaña.

De Puntarenas vino el licenciado don Francisco Dobles Segreda y su señora esposa.

Procedente de Limón se encuentra entre nosotros don Ednardo Baldoiceda.

De Puntarenas vino don Porfirio Molina.

Para Colombia regresaron don Jorge Uribe y sus hijas María e Isabel.

Para Bélgica salió a continuar sus estudios de medicina el joven Jorge Mezeriville.

Para Limón salió don Manuel Chamorro.

En Cartago estuvieron de paseo las señoritas María Amalia, Cecilia, Elena e Hilda Castro Truque.

Para "Coris" salió don José Rafael Peralta.

De Heredia estuvieron en esta capital las señoritas

Adilia Solera y María del Rosario Trejos.

De Santo Domingo vino el licenciado don Ramón Villalobos.

De Cartago saludamos al licenciado don Agustín Morge Gutiérrez.

De Alajuela vino el licenciado don Hernán Chacón J.

Procedente de Puntarenas se encuentra entre nosotros don Alberto Delgado.

## Defunción

Lamentamos hondamente

el fallecimiento del venerable anciano don Gerardo Mora Trejos, vecino de San Miguel de Desamparados, y persona de una ejemplar conducta y que deja una numerosísima familia.

"El Sol" envía su más sentida condolencia a todos sus dendo.

## Fiestas

En los salones del San José Athletic Club se habrá de verificar próximamente un suntuoso baile social, el cual será como inauguración de su nuevo local.

En nuestra sociedad existe desde ahora gran entusiasmo por esta fiesta que habrá de resultar seguramente tan lucida como todas las fiestas allí celebradas.

Enorme ansiedad existe en nuestro gran mundo para asistir al baile de etiqueta que en los salones del "Golf Club" se habrá de verificar en la noche del sábado ocho de los corrientes.

La orquesta estará a cargo del maestro don Ricardo Jiménez Rojas quien en esta oportunidad ejecutará lo mejor de su repertorio musical.

## Residencias

De Heredia ha trasladado su residencia a esta capital el estimable caballero don Trino Araya y su familia.

Es uno de los más entusiastas y progresistas elementos de aquella ciudad por cuyo motivo su ausencia será muy sentida, en la ciudad de las flores.

## Vida diplomática

De la legación de Guatemala nos informan que ha arribado felizmente a su tierra natal el señor ministro de aquella nación en Costa Rica doctor don Eduardo Aguirre Velázquez y su apreciable esposa. Al mismo tiempo nos informan que se ha hecho cargo ya de la cancillería de Guatemala.

El señor Aguirre Velázquez es uno de los amigos a quienes "El Sol" más estima por cuyo motivo su justo acenso nos llena de regocijo, ya que ello habrá de implicar para Costa Rica un mayor acercamiento tanto diplomático como intelectualmente.

## Muchas personas no están de acuerdo con los movimientos políticos de ahora

La reunión política celebrada anoche en casa de don Florentino Castro, ha sido objeto de algunos comentarios por algunas personas que miran estas cuestiones como una cosa secundaria en los actuales momentos.

Consideran que todo eso es prematuro, que mientras se gasta el tiempo en discusiones, que pueden ser definidas en cuatro o cinco días, se debiera ocupar de otras cosas de mayor importancia para el país.

La actividad política desde estos momentos es hasta perjudicial. Los ánimos se predisponen y la atención que merecen asuntos de mayor importancia son echadas al olvido.

Estas cosas de la política se debieran posponer hasta uno o dos meses antes de la fecha de cualquier elección.

## CONFIDENCIAS FEMENINAS

**Aurora. San José.** «Mi madrastra desea casarme con un hombre rico y viejo a quien detesto cordialmente y quiero apelar a sus columnas pidiendo consejo. Tengo 19 años, una pequeña fortuna comprometida con hipotecas, me gusta demasiado el lujo y no tengo entusiasmo por ningún trabajo ni se hacer nada. El teatro y el cine me divierten, y un buen traje es mi mayor alegría. Tengo un mozo que me pretende desde hace un par de años, es muy simpático y muy culto y parece quererme, pero es tan pobre, que un casamiento no entra en mis cálculos. Por otra parte no puedo reconciliarme con la idea de estar atada a un viejo a quien odio de corazón, pero que en cambio me ofrece lo que más amo en la vida, el dinero».

Por que no persuada al mozo joven a quien V. quiere a que trabaje y que gane suficiente dinero para satisfacer los gustos y las ambiciones de V. Una mujer ambiciosa puede hacer mucho de un hombre, si el hombre tiene material para saberse conducir.

**Rita. San José.** «Debo dejarme besar por un novio a quien conocí apenas unas dos semanas. Luis es muy bueno al parecer, su tía dice que es trabajador y que tiene intenciones de casarse conmigo en cuanto venda una finca de café que tiene en Tucurrique. Francamente yo me hubiera dejado besar varias veces y hasta me he sentido tentada a besarle, pero un extraño pudor me detiene, y quiero oír sus consejos».

Si su novio tiene serias intenciones de casarse con V. los besos no tienen importancia.

**Dora. San José.** «Mis manos siempre están rojas y desearía encontrar un remedio para que adquirieran el color del resto de la piel, porque a decirle verdad, esta disparidad de tonos me desconcierta. He probado varios métodos sin resultados prácticos y querría oír su opinión, en la seguridad que no olvidaré sus estimables servicios».

Use aceite de oliva para frotaciones en las partes rojas de la mano antes de acostarse y procure no usar jabones fuertes en el lavado que debe hacerse con jabón de castilla puro y sin perfume.

Tengo otra receta que siento no poder traducirla porque no hay un diccionario técnico a mano, sin embargo aquí la tiene en inglés:

Powdered blanched almonds	8 oz.
Cuttlefish bone, powdered	4 oz.
Powdered castille	4 oz.
Oil of cloves	¼ dram.
Oil of lavender	1 dram.

**Irma. San José.** «Hace algún tiempo V. publicó una carta de una mujer que se había dedicado al uso de la morfina y como no he vuelto a oír más acerca de este tema

me permito preguntarle si han salido más noticias sobre esta dama. Tengo mucha curiosidad de leer la historia que prometió a los lectores de EL SOL. Gracias en anticipado».

El exceso de correspondencia no me permitió hasta el momento publicar la historia que V. menciona, pero le prometo que en las próximas ediciones tendré el placer de incluir sus noticias dentro de esta sección.

**Isabel. San José.** «Soy casada pero Dios no me ha dado la dicha de tener hijas, y temo que llegaré a la vejez sin este consuelo. Estoy aproximandome a los 45 y ansío locamente tener babies. Quiero adoptar uno y deseo pedir a V. algunos consejos para guiarme en esta ocasión, es decir, quiero saber cual es el medio de elegir un chico, que además que sea robusto y sano responda a las esperanzas y a las ambiciones de un hogar respetable y aristocrático del país. Mil gracias por este favor».

V. habla en un tono que revela su educación y los principios severos en que ha sido criada. Su proposición es algo difícil porque la elección de un chico sin pedigrée es peligrosa por la falta de antecedentes para poder formar una especie de prontuario que nos lleve a conclusiones acerca de lo que se pueda esperar, teniendo en cuenta los signos atavicos.

Tratándose de un chico de hospicio que ha sido depositado en circunstancias extrañas los datos faltan para poder historiar el caso, y V. puede muy bien seleccionar un magnífico espécimen que será probablemente presidente de la república o arzobispo como un criminal de San Lucas o un idiota del asilo.

**Aida. San José.** «Hace algunos años vi en Washington un cuadro famoso en la galería de Mr. Andrew W. Mellon que se llama "La Muchacha que se ríe" y desearía saber el nombre del autor de esta pintura. Vanamente he tratado de recordar este dato y hasta he apelado a mis libros, pero no he encontrado la información que busco. Querría V. ser tan amable de orientarme en este cuestionario?»

El autor del cuadro a que V. se refiere es Vermeer Van Delft, holandés de mediados del siglo 17.

**Rosita. San José.** «Cuál es la ciudad más grande Sud América. Tengo una discusión con unas alumnas de la escuela que afirman que Río Janeiro es la capital más poblada del continente, pero yo creo que es Buenos Aires, y que Río es la segunda ciudad. No es verdad, estimable señora de EL SOL?»

Buenos Aires es la ciudad más populosa. Río Janeiro es la segunda.

**Musicante. San José.** «La Rosa de Stambul" es una de las composiciones más celebradas del maestro Strauss? Hace algunos años tuve oportunidad de presenciar en la Opera de Berlín esta ópera tan bella que me dejó cautivada de tal manera que siempre he deseado oirla en mi idioma. No sabe V. si está traducido a otro idioma que no sea el alemán? Donde podría conseguir el libreto para cantar? Gracias mil por su gentileza».

La pieza que V. menciona es una de las más celebradas de Richard Strauss. No creo que se haya presentado en otro idioma que el alemán, al menos yo la he oído en varias partes del mundo con los cantos en lengua germana. Entiendo que no hay traducción del libreto al español, sin embargo porque no pregunta a una casa editora de música o una librería en esta ciudad?

**Cátalina. Heredia.** «Por que no publicó la segunda parte del artículo del ex-presidente Coolidge que apareció en una de las ediciones anteriores de EL SOL? Me interesó esta lectura y desearía continuarla».

Se publicará oportunamente.

## Los proyectos bananeros no deben ser resueltos hasta tanto no se defina la situación jurídica en que se encuentra la United Fruit Co.

Hay que sentar antes que todo el principio de la nacionalización

Pocas palabras cambiamos en la calle con el Licenciado don Alfredo Saborío sobre los asuntos bananeros que están por discutirse en la cámara de diputados.

He estado un poco indispuerto de salud—nos dijo el señor Saborío—y esto no me ha permitido concurrir al Congreso en estos días atrás y ocuparme con atención de este problema de vital importancia para el país. En consecuencia, lo que podré decir es poco, por el momento. Debo manifestar que, antes que todo, estoy por la nacionalización; esto es lo que primeramente debemos hacer.

Yo estoy con la tesis del Licenciado don Víctor Guardia, y debo manifestar que

los proyectos bananeros enviados a la cámara no deben ser resueltos hasta tanto no se resuelva otro asunto que es de mayor importancia: la situación jurídica en que se encuentra la United Fruit Co con relación a los recla-

mos que tiene presentados ante el gobierno.

Esto es cuestión de trascendencia y debe estar definida antes que se dé una resolución sobre el negociado que hay en el congreso.

**CUAJANI JORDAN**  
 ESPECIFICO QUE CURA EL ASMA  
 Acaba de llegar a la  
**BOTICA VARGAS**  
 Apartado 716 -- Teléfono 2812

**KLIM - MILK - LECHE**  
 La más perfecta para alimentación de niños  
 Siempre uniforme y segura de su acción  
 De venta en la  
**Farmacia Americana - Nueva Botica del Carmen**  
 Unidas para dar a Ud. un servicio cada vez mejor

# FUME

# CAMEL



**El cigarrillo más popular**  
**que jamás se haya conocido**  
**en el mundo**

## SIEMPRE FRESCO!

## SIEMPRE IGUAL!

## M. de Mendiola & Co.

### Se hizo un pedido de instrumental para la filarmónica de Atenas

Desde hace algunos días se han estado haciendo gestiones ante el señor Secretario de Seguridad Pública, general don Arturo Quirós, para conseguir un instrumental para la filarmónica de la ciudad de Atenas.

Sabemos que el secretario ha atendido muy complaciente esa solicitud y ha hecho el pedido necesario de magníficos instrumentos musicales para aquel cuerpo de banda.

Dichos instrumentos llegarán pronto al país y serán enviados a Atenas.

Esta noticia, como es lógico, causará mucha complacencia entre los vecinos de aquella ciudad, que se preocupan por todo lo que implica progreso local.

Suscriba nuestra serie  
«VELOCIPEDOS»

Un colón cincuenta céntimos por semana  
CICLO CLUB

### TEATRO VARIEDADES VIERNES 31 DE MAYO

A LAS 7 P. M.

#### LA NIÑA INTREPIDA

A LAS 8.30 P. M.

#### La Virgen Loca

Entrada 50 céntimos

Domingo: UNA PELICULA  
QUE NO SE OLVIDARA  
JAMAS

#### La Máscara de Hierro

con Douglas Fairbanks

Copia nueva. Con motivo de la gran demanda de localidades, la Empresa ruega a sus abonados retirar sus entradas antes del día domingo.

SUSCRIBASE

A "EL SOL"

La motocicleta para los malos caminos  
HARLEY-DAVISON  
Pida catálogo y precios  
CICLO CLUB

## Douglas Fairbanks en la Máscara de Hierro obtiene un gran triunfo

### Reaparición de los Tres Mosqueteros en este portento del cinema



Haciéndonos partícipes del inmenso entusiasmo que existe en el público por el estreno del domingo próximo de La Máscara de Hierro, de Douglas Fairbanks, nos referimos hoy de nuevo a esta super producción que es en la actualidad la sensación cinematográfica en Nueva York.

La Máscara de Hierro es una continuación de Los Tres Mosqueteros, las dos célebres obras del gran Alejandro Dumas. La filmación de este portento en los Estados Unidos constituye el más resonante de los acontecimientos, porque se logró presentarla tal como debía ser. Sabemos que el principal intérprete es Douglas Fairbanks, en el papel de don Artagnan; en él logra un triunfo, como logran sus

compañeros los que hacen de Porthos, Aramis, Athos, el Cardenal de Richelieu, Luis XIII, del heredero, el mellizo, en fin esos papeles que nos relata Dumas en su obra.

La película está presentada por la casa maestra Artistas Unidos; las decoraciones son esplendorosas; los trajes de época han sido confeccionados especialmente para la obra; la interpretación es magistral y el conjunto de la obra de lo más atractivo e interesante. Es un nuevo grito de la civilización. Su estreno el domingo en los teatros América y Variedades constituye el éxito del año.

LEA LOS AVISOS

ECONOMICOS

## ULTIMO AVISO

El término para canjear las acciones de

ELECTRIONA por acciones de la

EMPRESA COSTARRICENSE

DE ELECTRICIDAD

vence el próximo sábado 10. de Junio

a las 3 de la tarde

## EMPRESA COSTARRICENSE DE ELECTRICIDAD

### Un puente ofrece graves peligros para el tráfico Los progresos de "El Sol"

La Secretaría de Fomento debe ordenar hacer un estudio de las condiciones en que se encuentra el puente

sobre el río Reventazón en la zona de Cachí, pues varias personas nos han informado que el puente se encuentra en tan mal estado que temen un serio accidente en ese lugar.

El puente, nos dicen nuestros informantes, amenaza con caer de un momento a otro, y hay que tener en cuenta que por allí transitan muchas gentes y vehículos pesados.

Cualquier día se produce un hundimiento y hasta será de lamentarse alguna desgracia.

Nosotros trasladamos estas observaciones al señor secretario de fomento a fin de que dé las órdenes del caso para que se proceda al arreglo de dichos puentes.

Los avances evidentes de "EL SOL" en el corto período de dos meses, movieron a la directiva a adquirir un valioso material de imprenta y talleres de la National Paper Type Co. de New York, que se ha concluido de instalar en las oficinas del diario, 50 varas al sur de la imprenta Alsina.

La edición de ayer fue el debut que hacemos ante el público en este nuevo traje, y confiamos que el aspecto tipográfico del diario contará, con la aprobación de nuestros lectores, que dieron de antemano la aprobación al material de lectura que hemos suplido desde los comienzos de "EL SOL".

Sustanciales reformas se han hecho en el formato, pero la orientación y la política de este diario, continúa en el mismo curso que inició desde su aparición en el escenario nacional. Un diario independiente, de tendencias nacionales.

Recuerde que sus máquinas de escribir, sumar, calcular, fonógrafos, etc., etc., reparados en nuestro taller le quedarán como nuevos. Envíenos la primera orden como prueba

# FONT & NIETO

APARTADO 737

TELEFONO 2013

Dirección: Avenida 1a. entre calles Alfredo Volio y calle 1a.

## CICLO CLUB

### TALLER MECANICO

Alquiler de Bicicletas y Motocicletas — Reparación de ellas y de toda clase de máquinas, etc., etc.

# Avisos Económicos

## Hotel Latino

Aseo esmerado. Servicio a la carta. Honradez, seguridad y respeto en el lema del negocio. Todo pasajero que visite este hotel quedará satisfecho.—Teléfono 2464. 100 varas al norte de la Botica Oriental.

## Fábrica de café molido, cacao, harina de maíz y venta de cocos

No olvide usted que el aromático café y cacao que aquí se vende, es indiscutiblemente el mejor que se elabora en el país. Pídale usted y se convencerá. Teléfono 3086. Frente a las bodegas de Adolfo Sáenz, JOSÉ GONZÁLEZ.

## Al público

Antes de encargarse su calzado, haga una visita a la ZAPATERÍA SANCHO Y ULLOA, donde encontrará modelos artísticos y variados, precios sin competencia y trabajos que la casa se complace en garantizar.—Teléfono 3076. Frente Botica Grillo.

## "San Kalian"

Cuide usted sus animales, ellos le proporcionan riqueza y bienestar. Sal maravillosa para curar el ganado asoleado; cura la morriña, las garrapatas, la orinadera de sangre y hace engordar toda clase de ganado. De venta en todas las boticas. Depósito general: Botica Nacional de SAVORIO Hnos.

## Hotel Victoria

Cuartos inmejorables. En su género lo mejor en San José. Comidas a la carta. Honradez, higiene y esmero, es el lema de este hotel. 125 varas al Norte del Mercado. Paso de la Vaca.

## Atlantic hotel

Situated 50 yards from Palace of Justice, directly in front of Orange-Crush factory. Offers to the public in general. Clean and comfortable. Meal service to order, cakes, Ice Cream as per desire. Prices moderate all attention given to boarders English spoken, San José, Costa Rica. Telephone 3271.

## Garage Ghisellini

Servicio, prontitud y esmero. Servicio de automóviles diurno y nocturno. Camiones para toda clase de transportes. Precios módicos.—Teléfono 3438. Local 50 varas al sur de la Botica Francesa.

## Si usted desea

muebles finos, mobiliarios para cantina y toda clase de objetos relacionados en el ramo, visite la acreditada carpintería y carpintería de FRANCISCO ARIAS C.—100 varas al Oeste de la Ferreteria Borbón.—Teléfono 3073.

## Jardinería «El Porvenir»

Antiguamente de Braghieri y ahora de José Piedra.—Prontitud, esmero y arte. Teléfono 3597. Apartado 878. Calle de la Penitenciaría. San José, Costa Rica.

## Taller Eléctrico de Juan Rafael Acuña

Electricista-Montador.—Teléfono N° 3280. Montaje de Motores. Instalaciones de todas clases. Reparación garantizada de cocinas, bornos, plantillas, calentadores y planchas. Reparación y limpieza de máquinas de escribir, victrolas y registradoras. Se hace toda clase de llaves y llavines. Cambio de combinaciones: sistemas especiales. Avenida 1ª, y 3ª, 150 varas al Este del Almacén Robert.

## Cordero & Co,

Almacén de muebles y mercaderías en general. Importación y fabricación. La Casa que vende más barato en Costa Rica. Surtido de alfombras. Muebles de Mimbres Alemanes, Cochecitos de niño, tan elegantes y confortables como no los encontrará en ninguna otra parte. Todo mueble que a usted le haga falta en su casa, aquí lo encontrará.

## Taller Mecánico

Depósito de toda clase de maquinarias.—Cepilladoras, Máquinas de Aserrar, Motores, Poleas Descascaradoras de Arroz, equipos completos.—Compra y venta de toda clase de maquinarias, LEON ROJAS G.—Teléfono 2526.—50 varas al este de El Laberinto.

## Garage

Garage Alfaro autos nuevos, bien equipados y con tarifa a la vista. NOE ALFARO.—Teléfono 3128.

## Tienda de Calzado y Fábrica de Carmelo Calvosa

Calzado cosido o clavado a la medida para hombres, señoras y señoritas.—Garantía completa en la ejecución y material de primera clase.

## "La Colombiana" Sastrería de F. A. Gómez Z.

Acaba de recibir un surtido de casimires ingleses y de vestidos para niños de 8, 10, 12 y 14 años y un surtido de sombreros de paja para pollos que realizará a precios sin competencia.—Calle Central, 25 varas al Este del "Corseta"

## Almacén y Fábrica de Muebles "Muñoz Hermanos"

Ofrece al público toda clase de muebles y a la vez colchones de superior calidad. En este establecimiento se garantiza todo lo que se vende o salga de su fábrica. Después que pregunte los precios en los demás establecimientos pase usted por donde nosotros. 50 varas al Norte del depósito de maderas de los señores Bárbara & Neurohr.

## Lotes---céntricos en San Isidro de Coronado vende el Dr. MAX FISCHEL

Dirección: parte norte del edificio de Correos.

## Compramos---Créditos litigiosos, derechos hereditarios, hacemos mortuales, denuncias, levantamos títulos supletorios.---Apartado No. 453

## Harinas frescas---de muy buenas marcas donde ABRAHAM BRESCIANI.---Teléfono 2047

## Manuel Antonio Bonilla N. Se hace cargo de negocios judiciales. Bafete del Licenciado Claudio Castro Saborio, contiguo a "La Tribuna".

## Cuando falle su carro.---Urge mandarlo al Garage "EL ROSENKRANZ" Sanarucúa y Leitón Lado Sur Teatro Nacional

## La India.---Almacén de mercaderías frescas.

## Oficina de Abogacía y Notariado.---De los Liedos. Manuel Isaac y Raúl Ugalde Gamboa.---Costado Sur del Seminario.

## Al público.---Servicio de Abogacía y Notariado de Horacio Alvarado y Francisco Calderón.---50 varas al Sur Imp. Alsina.



Lea los avisos económicos

PIDA usted el REFRESCO marca

## La Mejor

Y notará la diferencia en el SABOR, y CALIDAD que la hace ser la preferida por el PUBLICO

JUAN LUIS CAMPOS

## Para su carro

Qué logra usted teniendo un elegante automóvil para sus paseos, si las llantas no son de buena resistencia y en cualquier momento corre usted el peligro de quedarse parado... o seguir su camino a pie? Use llantas Double Eagle sólidas y resistentes y podrá llevar su carro a todas partes sin temor ninguno.

Al público---Habiéndose de terrado definitivamente Manuel Acedo de mi taller, tengo el gusto de ponerme a las órdenes de mi clientela, para tener el gusto de atenderla personalmente.—Taller de los Angeles.—Reparación de auto-motores.—Leitón y compañía.—Contiguo al Teatro Moderno.

EXAMENES CIENTÍFICOS DE LA VISTA

ANTEOJOS DE TODAS CLASES Y PRECIOS

## Consultorio Optico Rivera Frente al Hotel Francés

## CASA EN VENTA

Se vende una propiedad esquina Suroeste frente a la PLAZA DEL ROSARIO Informes en la casa de habitación del dueño PABLO GONZALEZ SANTO DOMINGO, ABRIL DE 1929.

## Tejidos DUBIET

Avisa a su selecta clientela y al público que acaba de recibir un hermoso surtido de lanas y sedas. También se hacen a la medida, abrigos, sueters y toda clase de trabajos en relación con el ramo.

Delfina Ceregatti

DIRECCIÓN: --- Esquina N. de la Merced --- TEL. 3254

# Constructor Contratista

Los edificios construídos son mis mejores credenciales. Completa garantía

# Enrique Capella